



どうぞこの上とも最大の御努力を払われるのを希望してやまないものであります。次に講和発効を機会にして恩赦の制度が考えられておるということになりますが、その恩赦といわゆるこの戦犯者との関係はどういうふうになつておりますか。普通一般的の恩赦の恩沢をその方面に及ぼすお考えがあるか、或いは如何なる程度に施行せられるか、その点を承わつておきたいと思ひます。

○國務大臣(木村篤太郎君) この戦犯

○岡部常君 その点につきましては、  
において成績を挙げるべく努力いたいと  
たいと考えております。

より刑期の減刑ということでもありますので、もう少しとも十分力をいた

う点も十分考慮しておられます。さうしたうな点についても十分調査をいたしました。又講和効果と同時に現在総司令部がやつておられるパロール・コードの

— 1 —

政府の深遠な御努力を期待する次第であります。次に讃和発効後におきまして、いわゆる戦犯者を処遇する上にござりまして、假釈放制度のことでありますと、鶴に拘禁せられておる人の中に、日本の刑法にはありませんところの長期間、長期に亘るつづきまして、

ふそうじうぶうなもので刑期、ことうめのが過滅せられるというようなことで、調和をする途がありますかどう

権限が日本側に移ります。それから調査をすることでは、その間月、二月の間隙を生ずる虞れがござりますので、できるだけ事前に調査もたし、ギャップのないようにして、この仮出所の制度を統けて行きたいとかようなに考えております。

て、その記録の借覽或いは写しをとる。そういうふうなことについて十六御考慮を払つておるかどうか。その上

刑法との均衡を失するようなことがないようになりますが、これらの人に対する假釋の条件は一体どうなつておきたいのであります。例えば

の満了日が繰上つて完了する。シテ、一ヶ月を経過すれば、もうふうに相成つております。

○岡部常君 次に仮釈放審査のこととお聞かせ下さい。

関してお伺いいたします。これはやはり同様、従前の仮釈放審査規定を準用せられるものと考えますが、その点は如何ですか。

おられることと信じまするが、犯關係のほうはどういうふうにお考えで  
ようか。人によりましても、犯關係については、講和條約十一条を受諾  
した結果として、犯關係の審査まで  
できないというような危惧を持つて  
いる向もあるよう聞いております。  
しながら私どもの見るところにより  
ると、各国の裁判の状況など、その  
国によつて著しく状況が違います。  
にその違うのが悪いほうに随分違つ  
るような例も少くないようと思ふ  
であります。この点に関して如何で  
りましようか。非常な均衡を失して  
るといふのが美情のように考え方  
られることが多い

も前总裁にお伺いして、その当時はは  
づきましては、すでに他の委員か  
ら確答を得られておらないのです。ま  
た桂両としておるわけには参りま  
せん。その点をはつきりさしておきた  
と思うのであります。何らか政府  
手をお打ちになりますか。もうすぐで  
お打になつておりますれば結構であ  
ますが、その点如何になつております  
か。

○政府委員(斎藤三郎君) 勧告いた  
ますについて、如何なる事情で戦争  
罪に問われておるかということを調  
ることは当然必要でありますので、  
ういつた記録なり、判決なりを取寄

○政府委員(齋藤三郎君) 現在一番いい人は、両方二つ合せまして、七年五年というのがあります。かよくな題につきましては現在準備いたしております法律案で、通常の場合は刑三分の一、但し四十五年以上或いは期の場合は十五年を経過すれば仮釈を受ける資格を持つ、こういうふうにいたしてござります。なおこの期間つきましても、発効後日本側の勧告

で七百人の派出所者がござりますが、その成績は極めて良好でございまして、一件も事故らしい事故はありません。さような関係で勿論諸般の事情を十分考慮いたしますが、さよくな出ししても問題のないというよう従来の例も十分考慮いたしまして審査に当ることに相成ることと存じます。現在のパロール・ボードをやつておられるのは、やはり家庭の関係とかと

のであります。この点についてはどうなお考えがありましょうか。  
○政府委員(齋藤三郎君) 平和条約  
十二条で戦争犯罪法廷の判決を受諾した、こういうことになつております  
で、その犯罪がどうである、こううでいるといふことは、正式には言えない  
存じまするが、いろいろなことを聞いております。そつております。そ  
う点、如何なる事情でその罪に間違

るといふことについては、いろいろ  
涉いたしておきましたが、判決それ自  
は全部引継ぎを受けることに相成つ  
ております。記録につきましては、ま  
で参つておしませんが、又実  
ないのもあるやと聞いております。  
だ復員局あたりでもいろいろ調査を  
たしております。そういうもの、  
いろいろな方法で、如何なる事情で職  
犯罪に問われたかということを十分

處しまして、最も適正な勧告をいたす  
ように努力いたしたい、かように存じ  
ております。

○岡部常君 次に仮釈放者の保護期間

につきまして、今回出す法案を今日  
頂いたのであります。まだ詳見をす  
るいとまがありませんが、これは普通  
の釈放者とよほど趣きが違うように考  
えられるのであります。例えはその  
一つとして、保護監督の期間について  
は何か特別の緩和の策を講じておられ  
ますか。或いは普通通りにやられるつ  
もりでありますか。その点を承わつて  
おきたいと思います。私の希望として  
は短縮されたいというふうに考えてお  
りますが、その点に関するお考えを承  
わりたい。

○政府委員(齋藤三郎君) 仮出所者の  
保護監督に服する期間というのは、こ  
の仮出所制度自体からいたしまして、  
裁判期全部といふことになると存じて  
おります。但しこの法律によりまして  
仮出所中の成績良好なものにつきまし  
ては、十分に減刑の勧告をいたしまし  
ます。

○岡部常君 その減刑の勧告といふも  
のは釈放後にも新たな勧告をいたす  
努力いたしたい、かように存じており  
ます。

○政府委員(齋藤三郎君) 国内の恩赦  
法におきましても、減刑の効力は仮出  
獄中の人に対しても及びますと同様  
を継続して更に勧告するのであります  
か。

○岡部常君 それはその監督方法はや  
はり普通の釈放者と同じ監督方法によ  
るものと承知をいたしてよろしくござ  
いますか。

○政府委員(齋藤三郎君) 戦犯者の仮  
出所中の保護監督といふものは、国内  
法の保護監察そのものではございま  
せんが、この規定を準用いたしまして、  
事案に即応するような保護監督をいた  
したいと、かように存じております。  
無論保護監察それ自体も、人に応じて  
監督者が月に数回連絡をとる場合もござ  
います。重要な犯罪者といふような、戦  
争犯罪人といふような名前がいつまで  
も持続せらるべきものであるかどう  
か、甚だ私は疑うのであります。又そ  
の設施といたしましても、勿論普通の  
刑務所に拘禁するというようなことも  
どんなものであるか。殊に聞くところ  
によれば、巢鴨刑務所といふよ  
うな呼称も考へられておるといふこと  
であります。が、行刑のことには多少関心  
を持つております者ならば、巢鴨刑  
務所の中でも、最も悪い刑務所、とい  
う印象があるのです。むしろ  
なるのは、まあ世間としても、勿論中  
に数十年前になくなつておるのであ  
ります。その巢鴨刑務所といふものが  
入つておる者は最も強く感じてしま  
うし、又その家族の人などその呼称に  
よりまして一層不愉快な感じを私は懷  
ります。私はこれまでに何かい代名詞を  
作つてくれるかも知れませんが、くれ  
るだらうと思いますが、それを待つま  
しをお作りになつてはどうであらう  
か。恐らく世間では何かい代名詞を  
つたことは今次大戦が初めてだつたと  
私は考えております。従つてこれらの  
裁判によつて言渡された人たちの待遇  
については、我々十分の考慮を払われ  
ばならんと、こう考えておる次第であ  
ります。私はこれらの人人が一日も早く  
釈放されるよう努力いたしたいと  
思つておる。

○岡部常君 その点に存じておるよ  
うに考へるのであります。その点に  
關するお考へ如何でありますか。私は  
いつも、いわゆる戦犯なるものが拘禁  
せられた慣行があるかどうか。前総裁  
はそれは国際慣行に従うのだ、国際慣  
行が如何にあるかどのようにお答えに  
なつたのであります。私はまあそれが  
ら後に調べたのであります。そういう  
慣行は一向にないようであります。  
あります。大戸のお考へは如何  
でありますようか。

○岡部常君 次にこれは總裁にお伺い  
いたしたいのであります。が、いわゆる  
戦犯者並びに戦犯者を拘禁する設備の  
呼称につきまして、前総裁に承わつた  
のであります。が、研究中であるとか、  
あるいは国民感情を考慮するというよう  
なお考へがあつたのであります。が、こ  
の点に関して政府の御成案がどんなふ  
うになりますか。承わりたいのであります  
ます。重要な犯罪者といふような、戦  
争犯罪人といふような名前がいつまで  
も持続せらるべきものであるかどう  
か、甚だ私は疑うのであります。又そ  
の設施といたしましても、勿論普通の  
刑務所に拘禁するというようなことも  
どんものであるか。殊に聞くところ  
によれば、巢鴨刑務所といふよ  
うな呼称も考へられておるといふこと  
であります。が、行刑のことには多少関心  
を持つております者ならば、巢鴨刑  
務所の中でも、最も悪い刑務所、とい  
う印象があるのです。むしろ  
なるのは、まあ世間としても、勿論中  
に数十年前になくなつておるのであ  
ります。その巢鴨刑務所といふものが  
入つておる者は最も強く感じてしま  
うし、又その家族の人などその呼称に  
よりまして一層不愉快な感じを私は懷  
ります。私はこれまでに何かい代名詞を  
つたことは今次大戦が初めてだつたと  
私は考えております。従つてこれらの  
裁判によつて言渡された人たちの待遇  
については、我々十分の考慮を払われ  
ばならんと、こう考えておる次第であ  
ります。私はこれらの人人が一日も早く  
釈放されるよう努力いたしたいと  
思つておる。

○岡部常君 その点につきましては、  
自由裁量の余地がより広くなつたと解  
釈してよろしくござりますか。

○岡部常君 その点につきましては、  
前総裁私にはつきり申上げて置いた  
のであります。が、その点が伝つておら  
ないと、私甚だ遺憾に感ずるのであり  
ます。が、将来その点については御考慮  
を煩わしいのであります。これはや  
はり前総裁にも申上げて置きました  
が、若し名称が我々の望むようになら  
ないならば、せめて通称を何とか考  
ますが、将来その点については御考慮  
を煩わしいのであります。

○岡部常君 その点につきましては、  
範囲におきましては、第一次歐洲大戰  
後、國際裁判的のようなものがあつた  
よう聞いております。従つてこれらの  
裁判によつて言渡された人たちの待遇  
については、我々十分の考慮を払われ  
ばならんと、こう考えておる次第であ  
ります。私はこれらの人人が一日も早く  
釈放されるよう努力いたしたいと  
思つておる。

○岡部常君 その点につきまして、國  
総司令部でパロールされた人々の保護  
監督を給司令部の命令によつていたし  
ておりますが、その間私どもは一度も  
不平を聞いたこともなく、それぐら  
いのときの保護司さんが非常に熱心に御  
面倒を見ておる、こういうふうにな  
ります。

○岡部常君 その点につきまして、國  
総司令部でパロールされた人々の保護  
監督を給司令部の命令によつていたし  
ておりますが、その間私どもは一度も  
不平を聞いたこともなく、それぐら  
いのときの保護司さんが非常に熱心に御  
面倒を見ておる、こういうふうにな  
ります。

頭に私はダエルサイユ条約の二百二十九条、八条を挙げまして、条文はあつたけれども実行に移らなかつたということを申上げておいたのであります。が、それはそのほかには例がないと思いますから、日本としては、よほどこれは考えて立派な例を作つて行かなければならんと思うのであります。しかし、それが世界の人心にも訴えて、正しきを踏んで行かなければならぬと考へるのであります。それから次に私が伺いたいことは、中の処遇につきましても、前總裁は國際慣行を尊重するのだということを言つておられました。その國際慣行というものが現在巢鴨において行われておることを指すならば、それも一種の慣行であります。それは外國の手によつて行われておることでありまして、その国においてそれらの犠牲者を処遇するといふ慣行は恐らくないのだろうと思います。それはともかくといいたしまして、差當り具体的な問題といいたしましては、現状維持はどうなつておる、現状を維持されるものであるか、現状維持の御希望があつたように思います。又私どもも實際の処遇を見まして、あれよりも処遇を落すといふようなことがあれば、中の人々の感情は勿論、家族の人々、延いては世間がどういうふうに思うか、やはりこれは現状維持をして行くよりほかはないのじやないかといふうに考えたのでありますが、その現状維持の希望はどういうふうになりますか、いかが、達成せられますかどうですか、いささか疑問でありますから承わつておきたいと思います。

たのであります。予算関係その他から考えて、なか／＼容易ならんことありました。併しながらいろいろ折衝の結果、大体において現状の維持はできることと考えております。

○岡部常君 その点に關しまして、事務当局のほうから少し詳細なことを承りておきますが将来の法案審議の上によろしいかと思いますが、丁度ついででございますから、簡単で結構です。

○政府委員(佐藤達夫君) 実はこの戦犯者以外の今お話しの受刑者の関係につきましては、平和条約の十一条に触れておらないということをございます。従いまして、平和条約とは全然別個の事柄である。而してそれをどう措置するかということにつきましては、結局そういう人たちで平和条約発効の際に目下処刑中の者として残るのは二百人前後ではあるまいかと一応考えるまことにござつたが、これらにつき

かどうか、この点を伺つておいたのであります。が、今はそういうことも考へておらんというようなお答えを得ておるのであります。が、もう時もたつておりまするので、大臣のお考へを承わつておきたいといふ思ひます。

○國務大臣(木村篤太郎君) これら職犯者に対するいわゆる監督の責任にある刑務官については、特別の考慮を払う必要があろうと考えております。殊に相当の教養のある者をしてこれに当らしめるに、うそとほんを極めて適当し

ではないということは誠によくなないこと  
でありますから、住居の点なんかに  
ついて十分考慮して適材者をその任に  
充てたいと、こう考えております。

○伊藤修君 では私から極く簡単  
に……。今の岡部さんの中にも少しあ  
りましたが、今度の恩赦の問題に、或  
いは多少関連しておりますが、基本的  
にお伺いしておきたいことは、この占  
領期間中においてたくさんな覚書、い  
わゆるメモランダムが発せられておる  
のですが、これは一応全部その効力が

○政府委員(清原義一君) 只今の結果の御答弁を補足して申上げます。戦犯者は他の刑法犯の被告人或いは受刑者は著しく趣きを異にしております。殊に御指摘の通り国際的に見ましても殆んどその例を見ないのでありますから、これが処遇につきましては、種々検討いたしまして、結局結論におきましては現在在鶴鹿ブリズンにおいて行われている処遇が最もいいのではないか、ほぼこの線に副つて進んで行きたくと思つております。具体的に申上げますると、他の一般刑務所の収容者と比較しまして、著しく広範囲の自治の制度を認める、或いは食糧の点につきましても、一般収容者に比べて相当高額の予算を準備しようとしております。なお学科教育或いは職業教育等につきましても格段に意を払いまして、数年間或いはそれ以上長く実社会と遠ざかつておつたこれらの人人が出所後直ちに実生活に即応する生活を営み得るよう極力努力をいたしたい、かように考えております。

れでありますか、それらの人々も  
まして、只今我々の考えておりますのは、  
は、特にその処刑をしなければならん  
と我が方で考えますものにつきまして  
は、こちらで国内法に照らして新たに  
起訴して行く、そうして裁判所で審理  
をして頂くという方向で処理したらど  
うかという考え方でおるわけでございま  
す。

○岡部常輔 その点につきまして、先  
ほど挙げました家族からの要請書とい  
うものがたくさん我々のほうに参つて  
おりますが、その点に関する危惧を述  
べておるのであります。この点に関  
しましては、政府としてはよほど深甚  
なる御留意をなすつて善処せられるよ  
うに私は希望してやみません。これは  
私希望として述べておるのであります。  
す。それからこれも前総裁にお伺いを  
してまだお答えを得られなかつたので  
あります。が、梶鴨のお世話をするとこ  
ろの担当の官吏についてはどういう人  
間を充ててるか、又その人間にについても  
更に特別なる修養を積ませる必要がある  
かどうか。いわゆる研修制度といふ  
ようなことを伺い、又それに触れて人  
材を得なければそれに適するような人  
材を他から求めるようなお考えがある

○岡部常君 そのお考へを承わりまして安堵いたしましたが、それらの人々に対する待遇といふものもおのずから異つてよろしいのではないかと思ひます。残に日本で管理するようになりますても、恐らく涉外関係といふようなものは、これは相当残るのではないかと思ひます。つきましては、その待遇、具体的に言へば俸給であるとか、或いは服装の点であるとか、或いは居住の官舎のよくなものであるとか、そういうふうなことについても十分御考慮を払われておることと考えられるのであります。その点を念のために伺つておきたいと思います。

○国務大臣(木村篤太郎君) 特別にそれらの人に対して俸給を上げるといふようなことは、今の法制上できかねるのであります。併し住居の関係とか、そういうようなことで適當な人を得ら

○政府委員(佐藤達夫君) それは効力を失うというふうに考えております。  
○伊藤修君 そういうたしますとですね、先ず、たくさんお伺いしたいのですけれども、本日はこの一点だけとにかく伺つておきたいことは、現在憲法において、いわゆる言論の自由といふ点、これに関しましていわゆる新聞紙法というものが廃止されておる、新聞紙法を廃止する場合において、これに対する何かの処置をとるのかという私は質問をしておいたのですが、これに対しては何らか考へるというふうなお答えがあつて、その後二、三年経過しておるんですが、国内法規としてはそういう手当がないのであります。幸いにしていわゆるプレス・コードがモランダムとして出ておる。現在新聞紙関係はこのプレス・コードによつて規律されておりまして、今日の秩序が保たれておるのであります。今のところ答えによりますと、結局これをも全部的に廃止させるということになりますれば、それこそこの点に対するところの何らの手当もなくなつてしまふが、



政令などの違反の疑いを受けて、又はそれによつて有罪を宣告されて刑に服しているかたゞの、殊にその家族のかたちから、我々法務委員それ／＼に對して非常に多くの請願、陳情がなさりますと、中には頗る氣の毒な、全くこれは不當じやないかと思われるものもある。その他の、原則的に申しましても、占領下であるからそういうことが止むなく行われたのだが、すでに占領下でないという状態になれば、おのずから考え方を変えなければならぬという点があるのぢやないか。このことについては、鶴部委員も伊藤委員も、希望をお述べになつておつたのにとどまるのであります。私としては、この際法務総裁に原則的に御意見を伺つておきたい。その第一は、昨日でしめたか、日本本会議で法務総裁もお聞き下さつたと思うのであります。我々の会派の議員であられる松原一彦議員が、講和発効後、而も日本が待望久しう独立といふことを得るのですけれども、併しその際に、外國軍の駐留といふ誠に異常な状況の下に独立が行われ、日本国民としては未だ曾つて外國の駐留下に生活した経験というものはない。且つ又講和によつて待望久しくやつと独立するのである。この独立といふことに對する非常な大きな希望、その半面今まで国民として経験したことのない外國軍の駐留下に置かれるということから来る感情上、又生活上のさまざま／＼な問題といふものについて、政治家は決してこれは簡単な問題だというふうには考へることを許されないだろうと、いふ点を、昨日松原議員も謹模として述べられたのです。恐らくそ

の点については、原則的に我々はできるだけ、できるだけといよりも絶対に講和発効後の状態が占領の継続であるという印象を与えるということは飽くまで避けるべきだというふうに考えます。が、法務総裁はその点についてどうお考えになつておいでになりますか。これが第一点。止むを得ない米軍の駐留に伴つて生じて来る面だけでも十分に、本質的には占領の継続たるかの感を与える面が多いのでありますから、それ以外の面においては、米軍の駐留に直接必要なこと以外の点においては、特に日本国政府として、どうか占領の継続というよな事実及びそれに伴う印象というものはできるだけこれを排除するというお考え、又そういう御努力をして頂けますかどうか。それを伺つておきたいのです。繰返して申上げて恐縮でありますが、昨日松原議員も申されましたように、万一一これが逆に作用いたしますと、到底我々はコントロールし、責任を以て解決することができないよな状態が醸成される、又そういう情勢を煽動するために、それらの事実又はそれらの感情を利用するような政治勢力といふのも、不幸にして決してないことはないと思うのです。右からもそうでありましましよらし、左からもそうでありまします。で、法務総裁も連達なかたでありますからよく御承知のように、排外又ファシズムになる。而もヴエルサイ

二条約といふものが、ドイツ国民について除外感情の第一の原因となり、それがファシズムになり、ヒットラーでも何でもいい、とにかく第一次歐洲大戦の戦勝国の圧力といふものをほねのけてもらいたい、それには誰でもかまわない、我々の自由と権利を放棄してもいいというような絶望的な境地にまで追い込まれて行く、そういう点を考えますと日本の将来にそういうことがありますので、特にこの点について法務総裁から高邁な議見を伺つておきたいと思います。

えを下さいますようお願ひいたします。が、これもすでに岡部委員、伊藤委員から御発言のあつた点なのであります。が、只今の点と関連いたしまして、独立による再興の喜びというものをあらゆる方面に分けて行く、あらゆる面でそれを及ぼして行く、というお考えは非常に希望を抱くのであります。その際に万一、これは我々はただ杞憂であります大変喜ばしいと思うのであります。が、講和発効前後に、例えば行政協定などの締結前後においてもそういう印象が多少与えられたのであります。が、どうかしますと占領期間中の方法を独立してからも暫らくそういう状態に置いたところ、例えば大変問題になりますが多少与えられたのであります。が、どうかしますと占領軍は立派なものも一年くらい、或いは二年くらいの前後において北大西洋条約に基く行政協定ができるならばそれによつて、占領軍は或いは自信がないといふべきながら今直ちに占領軍が今まで持つていたような特権といつもの失つてやつて行けるかどうかについて、占領軍は或いは自信がないといふべきなに、そう臆測されるような事実がありますが、その關係からこの間の赦免、なんぞ占領下といふいう特殊な事情の下に罪の嫌疑を受ければ、又は罪の責任を負うている人々に対する占領が終つたことについて、それに対する赦免を行わる場合に、或いは私として非常に恐れるのであります。が、占領軍からの意向で、例えば政令三百一十五号違反といふようなものは、そのままその効力を持つて行くべきだというお考えが出るかも知れないのであります。併しこれはさつき第一点で申

本国民が新らしく出発するためには、領期間中についた意見の相違、又は、治上の争いというようなものも、或意味において全くこれを清算して、して新たに眞実の独立を目指して、國の努力を傾けて行くという状態を發しない場合には、第一点において申げましたように、實に厭うべき、恐るべき悪影響、逆影響といふものがありますので、それらの点について、も日本政府として、たとえ占領軍が、在そういう考え方を持つておられましも、それに対しても日本側の態度を十分御主張下さり、又迷惑せしめてそのうが今後平和に、そして喜ばしく行い、ベストな方法なんだということを磨かれる御努力をお願いしたい、と思いますが、如何でございましょうか。

○國務大臣(木村篤太郎君) 御意見 趣旨よく承わりまして善処いたしましたと考えます。

○羽仁五郎君 第三の点でございまが、只今伊藤委員から御発言がございましたアレス・コードの問題については、伊藤委員のおつしやるのはいわゆる暴力団の行動と並行するような意のものだらうと思うのであります。されはいわゆるライベルと言うか、或は脅迫、名誉毀損と、いうような点でありますアレス・コードということが、在国民に非常に悪い印象を与えて、るうと思う。これらは刑法によつて措置できることであります。問題にありますアレス・コードということが、官もよく御承知のように、昨年の九月以前法務総裁が新聞にかなり大胆な見解は見ようによつては非常に無責任な発表をせられた。前法務総裁は私

詰問に對して、新聞社に取材の自由を認めることは民主主義だと言つて極言しておられましたが、併し當時の発表せられたいわゆる団体等規正法案といふようなものは社会に非常に衝撃を与えた。政府は果して民主主義の原則を確信しているかどうか。これは九月四日に新聞大会において決議がなされ、いやしくも新聞の自由を侵そうとするような政府の態度に對しては飽くまで闘うという決意を示された。又弁護士連合会においてもこの点については決議をなされておられる。それから当時プレス・コードを日本は法律化するのではないかということが外国の新聞まで伝えられた。ワシントンの特電によると、昨年の九月十八日ニューヨーク・タイムズの百年祭の特集号の世界の十大ニュースのトップ記事に、第一頁として、日本の法務省は十月の臨時国会に治安関係法令の提出を準備している。そのうちに新聞取締法案も含まれておると語つたというニュースが大々的に報じてある。これは日本が仮にも新聞記事を侵すようなプレス・コードをそのまま引継ぐということでありまして、日本国内の問題のみならず、国際的な問題にもなる。これは或いは現在の占領軍当局はそういう点についてお考えが違うかも知れません。併し我々としては決してこの軍事的目的地を政治的見地の上に優越せしめてはならない。今後特にそうであるので、たとい軍事的にそういう必要があらうとも引継いで行くというのは重大な問題である。伊藤委員の御主張になるよろくな点は、その方面において十分のお手

月四日の新聞の大会の決議の趣旨、又只今弁護士連合会の御決議の趣旨、又只今朝日の天戸人語に「マ元帥が進駐して最初にやつたことは、言論取締法規の全廃だつた。責任ある自由な新聞を起させる記事をなくするためのもので、占領下ではいたし方なかつた。それが子のまま引継がれて新聞紙法や出版法になるようでは、譲和による独立も甚だ有難味が薄れるわけだ。法務総裁の諭話が刺激的な大見出しで掲載された新聞を見ると、正面な話、「りやうつかり物も言えないぞ、下手なことをしゃべつたり書いたらしく危いぞ」という不安を背筋に感じた者も少くあるまい。吉田内閣絶対支持や自由党礼賛の人なら、いざ知らず、いささか批判的でない立場をとる人なら、唇に冷い秋風の予感で三猿主義の早支度をする人も多ろう。時局問題の世論調査には、「わからぬ」、「三罰を口める人間の現状である。」、「う書いてあります。更に東京における補欠選舉に付いて棄権したもののが五割以上もある。選挙権を行使しない人が五割以上によることは實にファシズムの危険を忌憚せるのであります。而もなぜ選挙権が行使しないかと言えば、選挙権を行使しても無益である、憲法の保障してゐる我々の権利といふものはまるでないから制限されている、実際上はどんな選挙をしても同じであるという空

○一 松定吉君 平和条約の第十一條によりますと、つまり刑の執行を受けた者に対する赦免、減刑、假出獄、それから刑の宣告を受けた者に対する赦免、減刑、假出獄というようなものは、前者については「一又は二以上の政府の決定及び日本國の勧告に基く場合」、後者については、「極東國際軍事裁判所が刑を宣告した者については、この権限は、裁判所に代表者を出した政府の過半數の決定及び日本國の勸告に基く場合」、この一において赦免、減刑、假出獄のできることはこの明文上明らかであります。そういうようなもう事實関係が現われたのですかどうですか、一又は二以上の政府の決定があつたとか、或いは代表を出した政府の過半数の決定があつたとか、それはどうなんですか。これがなかつたらこれは一向効力を生じない、その点をお伺いしたいと思います。

○國務大臣(木村篤太郎君) これは条約が発効をしていませんから、条約発効後にその手当をするわけであります。

○一 松定吉君 そうすると今こういうような法案を出しておるということは、これはどういう意味で法案を出すのですか。

○國務大臣(木村篤太郎君) それは発効の日から効力を発生するようにならかじめ手当をしておかないと……。

○一 松定吉君 その手当のために予備的にやつておる、こういうのですね。

○國務大臣(木村篤太郎君) そうで

告に応じない場合はどうなんですか。この一又は二以上の政府がその勧告と関係国に対し勧告をして、その場合に初めて赦免、減刑、仮出獄ということができるものであると思います。

○政府委員(齋藤三郎君) これは日本国が関係国に対する勧告をして、その場合を初めて赦免、減刑、仮出獄といふことになります。

○松尾吉君 そうしますと、一又は二以上の政府の決定のある場合、赦免、減刑、仮出獄、それから日本国の勧告に基いて一又は二以上の政府が決定をしたとき、こうじうふうな場合と二つあるのですね。

○政府委員(齋藤三郎君) 一又は二以上の政府の決定及び日本国との勧告に基づく場合の外、行使することができない。かように考えておきます。

○一松尾吉君 一又は二以上の政府の決定があつたときには、日本の勧告がなくして、決定と勧告と両方が合致しない場合、その場合のほかは行使することができない、こういうように考えておられます。

○松尾吉君 そうすると何ですか、一又は二以上の政府の決定でやりたい、これを赦免、減刑、仮出獄させたいと思っても、日本政府が勧告しなかつたらできない、又日本国が勧告しても、一又は二以上の政府がその勧告について決定しなかつたらできない、常に両々相俟つて二つの意思が合致せんことはできない、こうじうことになりますか。

○政府委員(齋藤三郎君) その通りでございます。



第一条 この法律は、住民登録法

(昭和二十六年法律第二百八十八号)。

以下「法」という。) 施行の際現に

市町村の区域内に住所を有する者

について法の規定によりなすべき

最初の登録に關し、必要な事項を

定め、その完全な実施を図ること

を目的とする。

(住民票の作製)

第二条 市町村は、法施行の際現に

その区域内に住所を有する者につ

いて、遅滞なく住民票を作製しな

ければならない。

2 前項の住民票には、法第四条第

一号から第七号までに掲げる事項

を、法施行の日の午前零時現在の

事実に基いて記載しなければなら

ない。

(届出)

第三条 市町村は、法施行の区

域内に住所を有する者について

は、法施行の日から五日内に、

前項の規定により記載すべ

き事項を届け出なければなら

ない。

2 前項の届出については、法第十

九条から第二十一条までの規定を

準用する。

(調査)

第四条 市町村は、届出の勧請を因

り、且つ、住民票の記載の正確を

期するため、法施行の際現にその

区域内に住所を有する者について、第二条第二項の規定により記載すべき事項を各世帯に就き調査する。

(市町村相互の通知)

第五条 住所地の市町村は、住民票

を作製したときは、遅滞なく、そ

の記載事項(法第四条第四号に掲げる事項を除く。)を本籍地の市町村に通知しなければならない。

2 前項の通知を受けた市町村は、遅滞なく、通知を受けた事項と戸籍の記載とを照合し、その結果を住所地の市町村に通知しなければならない。

(附票の作製)

第六条 市町村は、法施行の際現にその区域内に本籍を有する者について、遅滞なく戸籍の附票を作製しなければならない。

(調査員)

第七条 市町村は、最初の登録の正確な実施を図るため、政令で定めることにより、調査員を置かなければならない。

2 調査員は、市町村長の指揮を受

けて、第四条の調査及び住民票の記載その他これらに附帯する事務を行。

3 調査員は、市町村の事務所外で前項の調査を行うときは、その身分を示す証票を携帯し、関係人に呈示しなければならない。

4 前項に規定するもの除外、寄留法の廃止に伴う必要な経過規定は、政令で定める。

5 法務府設置法(昭和二十二年法律第二百九十三号)の一部を次のように改正する。

6 第一条第三項中「戸籍」の下に「住民登録」を加える。

7 第八条第三項第三号を同項第四号とし、以降「号」を削る。

8 第二条第一項中「寄留事務」を「住民登録事務」に、「管掌すべきものは」を「管掌し、又は管理すべきものは」に、「管掌する」を「管掌し、又は管掌する」に、同条第三項中「寄留事務」を「住民登録事務」に改め、同条第五項中及び寄留手続令(大正三年勅令第二百二十六号)を削る。

9 第十二条第一項の表市町村の項中「<sup>2</sup> 戸籍事務費一本籍人口一百二十円」の一部を次のように改正する。

10 第二十九条第三号及び第四号中「所在」を「住所」に改める。

11 第三十条第二項中「及び出生の年月日」を「出生の年月日及び住所」に改める。

12 第三十三条中「所在」を「住所」に改める。

行する。但し、この法律の施行準備のために必要な事項は、施行期日前に行うことができる。

2 寄留法(大正三年法律第二百九十三号)は、廃止する。

3 この法律の施行前にした寄留法に違反する行為に対する罰則の適用については、なお従前の例によること。

4 前項に規定するもの除外、寄留法の廃止に伴う必要な経過規定は、政令で定める。

5 法務府設置法(昭和二十二年法律第二百九十三号)の一部を次のように改正する。

6 第一条第三項中「戸籍」の下に「住民登録」を加える。

7 第八条第三項第三号を同項第四号とし、以降「号」を削る。

8 沖縄関係事務整理に伴う戸籍、恩給等の特別措置に関する政令(昭和二十三年政令第三百六号)の一部を次のように改正する。

9 第一条第一項中「寄留事務」を「住民登録事務」に、「管掌すべきものは」を「管掌し、又は管理すべきものは」に、「管掌する」を「管掌し、又は管掌する」に、同条第三項中「寄留事務」を「住民登録事務」に改め、同条第五項中及び寄留手続令(大正三年勅令第二百二十六号)を削る。

10 第十二条第一項の表市町村の項中「<sup>2</sup> 戸籍事務費一本籍人口一百二十円」の一部を次のように改正する。

11 第二十九条第三号及び第四号中「所在」を「住所」に改める。

12 第三十条第二項中「及び出生の年月日」を「出生の年月日及び住所」に改める。

13 第三十三条中「所在」を「住所」に改める。

14 第二十九条第三号及び第四号中「所在」を「住所」に改める。

15 第三十条第二項中「及び出生の年月日」を「出生の年月日及び住所」に改める。

16 第二十九条第三号及び第四号中「所在」を「住所」に改める。

17 第三十条第二項中「及び出生の年月日」を「出生の年月日及び住所」に改める。

18 第三十三条中「所在」を「住所」に改める。

19 第二十九条第三号及び第四号中「所在」を「住所」に改める。

20 第三十条第二項中「及び出生の年月日」を「出生の年月日及び住所」に改める。

21 第三十三条中「所在」を「住所」に改める。

22 第二十九条第三号及び第四号中「所在」を「住所」に改める。

23 第三十条第二項中「及び出生の年月日」を「出生の年月日及び住所」に改める。

24 第三十三条中「所在」を「住所」に改める。

25 第二十九条第三号及び第四号中「所在」を「住所」に改める。

26 第三十条第二項中「及び出生の年月日」を「出生の年月日及び住所」に改める。

27 第三十三条中「所在」を「住所」に改める。

28 第二十九条第三号及び第四号中「所在」を「住所」に改める。

29 第三十条第二項中「及び出生の年月日」を「出生の年月日及び住所」に改める。

30 第三十三条中「所在」を「住所」に改める。

改正する。

第六条を次のように改める。

第六条 削除

第二十一条中「第一条乃至前条」を「第二十一条乃至第五条又は第七条乃至前条」に改める。

第二十七条中「第五条乃至第二十二条」を「第五条、第七条乃至十一条」を「第五条、第七条乃至十一条」に改める。

第二十一条に改める。

第六条を次のように改める。

第六条を削除

第二十一条中「第一条乃至前条」を「第二十一条乃至第五条又は第七条乃至前条」に改める。

第二十七条中「第五条乃至第二十二条」を「第五条、第七条乃至十一条」を「第五条、第七条乃至十一条」に改める。

昭和二十七年四月八日印刷

昭和二十七年四月九日發行

參議院事務局

印刷者 印 刷 厅